Lundi 28 octobre

Découverte de la vieille ville (p.52 à 60)

Déplacement à pied

La maison de Bernard de Quintavalle, le premier à rejoindre saint François (p.23-24) - La place de la Commune - Le temple de Minerve (aujourd'hui église Santa Maria Sopra Minerva) - La Chiesa Nuova (p.15 à 18) - Possibilté de monter à la forteresse de La Rocca (architecture militaire du XIVème dont le donjon offre une vue superbe sur la ville et sa campagne (p.47)

Cathédrale Saint-Rufin (p.98 à 102)

Déplacement à pied

C'est la cathédrale d'Assise, elle est consacrée à saint Rufin, premier évêque de la ville et martyre du IIIème siècle, dont les reliques, situées dans un sarcophage placé sous le maître-autel, sont vénérées. Il est probable que c'est là que François puis Claire furent baptisés (p.98).

Déjeuner à l'hébergement

La Portioncule, tête et mère de l'Ordre "On donna à François et ses frères, la très vieille église de La Portioncule, restée à l'abandon. Il la restaura. Et ici même, quand François entendit l'Évangile: "Les disciples du Christ ne doivent posséder ni or, ni argent, ni monnaie, ils ne doivent emporter pour la route ni bourse, ni besace ni pain ni bâton.../... ils doivent prêcher le Royaume de Dieu.../...", il s'écria: "Voilà ce que je veux, voilà ce que je cherche, ce que, du plus profond de mon cœur, je brûle d'accomplir!" Thomas de Celano

Basilique Sainte-Marie-des-Anges (p.42-43)

Déplacement à pied

La construction de la basilique Sainte-Marie-des-Anges fut entreprise en 1569 pour remplacer l'ensemble des édifices qui avaient protégé jusqu'à cette date la petite chapelle de <u>la Portioncule</u> et la cellule où François était mort, chapelle du Transit.

À l'entrée de la basilique, une plaque rappelle <u>la rencontre de Jean-Paul II avec les représentants</u> <u>des diverses religions à Assise en 1986.</u>

La Chapelle de La Portioncule (p.27 à 43)

<u>Déplacement en autocar</u>

C'est la troisième église remise en état par François après l'injonction qu'il entendit alors qu'il priait dans la chapelle Saint-Damien : « Va et répare ma maison qui tombe en ruines ». Elle a la particularité d'être aujourd'hui entièrement englobée dans la basilique Sainte-Marie-des-Anges, construite entre 1569 et 1679. La Portioncule avait été donnée à François et à ses frères par l'abbé du monastère St-Benoit du Mont Subasio suite au nombre de frères qui se multipliaient. François y reçut sa vocation, il comprit qu'il devait vivre « selon le saint Évangile ». Voir p.27, L'Évangile « à la lettre », Lc 10, 1-9 et Mt 10,5-12. Voir aussi l'Évangile consulté (p.24-25).

Voir aussi « le baiser au lépreux » et « le service des lépreux » (p.12 à 14)

François choisit frère Pierre de Catane pour le remplacer lorsqu'en 1218 (ou 1220) il renonça à la direction de l'ordre **(p.35)**.

Le chapitre des Nattes (p.30 à 33), exhortation de François à n'avoir ni soin, ni souci des choses nécessaires au corps mais s'attacher seulement à louer et prier Dieu (p.31). Et Saint Dominique de dire : « Dieu prend vraiment un soin spécial de ces saints petits pauvres. »

Notre sœur la mort (p.22-23)

La mort de François le 3 octobre 1226 dans la chapelle du Transitus (p.39 à 41).

Ne rien posséder (p.22)

La Portioncule, modèle pour l'Ordre (p.33-34)

Un Nouveau Testament donné (p.35)

Dans cette même Portioncule, <u>sainte Claire</u> renonça au monde pour adopter un mode de vie religieuse inspiré de celui de saint François, ce qu'elle appelait « embrasser sœur Pauvreté ».

Temps de méditation dans la chapellle de la Portioncule

Messe dans une chapelle de Sainte-Marie-des-Anges

Légende des Trois Compagnons "L'heureux père et ses fils demeuraient encore dans un lieu-dit Rivotorto, près d'Assise, où se trouvait une cabane abandonnée de tous. Cette cabane était si petite qu'il y avait à peine la place de s'y asseoir ou d'y dormir. Le pain y manquait très souvent [...] François avait écrit les noms des frères sur les poutres de la cabane, de telle sorte que, pour dormir ou pour prier, chacun sut quelle était sa place et qu'aucun bruit intempestif ne vint troubler le silence de l'esprit."

Rivo Torto (p.44 à 47)

Déplacement en autocar

Lieu de la 1ère communauté franciscaine fondée par Saint François avant qu'il ne s'installe avec une douzaine de frères à La Portioncule. Il ne reste d'authentique que le ruisseau qui serpente (rivo Torto) où les premiers frères se sont lavé les pieds...

Sur la façade de l'église, le blason de la basilique San Francesco (dont dépend le sanctuaire) et au-dessus du portail la phrase : « Hic primordia Fratrum Minorum » (ici le début des Frères mineurs), car c'est ici selon la tradition que le saint aurait rédigé la première version de la Règle franciscaine.

Dîner et nuit à votre hébergement

Temps de partage à l'hébergement

Messe du lundi 28 octobre dans une chapelle de Sainte-Marie-des-Anges

Première lecture (Ep 2, 19-22)

Lecture de la lettre de saint Paul apôtre aux Éphésiens

Frères, vous n'êtes plus des étrangers ni des gens de passage, vous êtes concitoyens des saints, vous êtes membres de la famille de Dieu, car vous avez été intégrés dans la construction qui a pour fondations les Apôtres et les prophètes ; et la pierre angulaire, c'est le Christ Jésus luimême. En lui, toute la construction s'élève harmonieusement pour devenir un temple saint dans le Seigneur. En lui, vous êtes, vous aussi, les éléments d'une même construction pour devenir une demeure de Dieu par l'Esprit Saint. – Parole du Seigneur.

Psaume (Ps18 (19), 2-3, 4-5ab)

R/ Par toute la terre s'en va leur message. (cf. Ps 18, 5a)

Les cieux proclament la gloire de Dieu, le firmament raconte l'ouvrage de ses mains. Le jour au jour en livre le récit et la nuit à la nuit en donne connaissance. Pas de paroles dans ce récit, pas de voix qui s'entende ; mais sur toute la terre en paraît le message

mais sur toute la terre en paraît le messag et la nouvelle, aux limites du monde.

Évangile selon Saint Luc (Lc 10, 1-9)

Après cela, parmi les disciples le Seigneur en désigna encore soixante-douze, et il les envoya deux par deux, en avant de lui, en toute ville et localité où lui-même allait se rendre. Il leur dit : « La moisson est abondante, mais les ouvriers sont peu nombreux. Priez donc le maître de la moisson d'envoyer des ouvriers pour sa moisson. Allez ! Voici que je vous envoie comme des agneaux au milieu des loups. Ne portez ni bourse, ni sac, ni sandales, et ne saluez personne en chemin. Mais dans toute maison où vous entrerez, dites d'abord : "Paix à cette maison." S'il y a là un ami de la paix, votre paix ira reposer sur lui ; sinon, elle reviendra sur vous. Restez dans cette maison, mangeant et buvant ce que l'on vous sert ; car l'ouvrier mérite son salaire. Ne passez pas de maison en maison. Dans toute ville où vous entrerez et où vous serez accueillis, mangez ce qui vous est présenté. Guérissez les malades qui s'y trouvent et dites-leur : " Le règne de Dieu s'est approché de vous."